
URUGUAY 

ACTA 1149 

El lunes 17 de octubre de 2022 y siendo las 08.30 horas, se reúne la Junta Directiva de INIA 
en modalidad virtual, bajo la presidencia del lng. Agr. José Bonica, con la presencia de los 
lngs. Agrs. Walter Baethgen, Alberto Bozzo, Martín Gortari, Alejandro Henry, Rafael Normey 
y Jorge Sawchik, este último en carácter de Director Nacional. 

Se incorporan a la reunión los lngs. Agrs. Marcelo Salvagno (Gerente de Operaciones) y 
Miguel Sierra (Gerente de Innovación y Comunicación). 

PREVIOS DE LA JUNTA DIRECTIVA 

lng. Agr. José Bonica 

• Informa que junto al lng. Baethgen, recibieron la visita del Presidente y Vicepresidente de 
INASE para intercambiar sobre la evaluación de cultivares. Se llevó adelante un espacio de 
reflexión sobre los roles de cada institución y las tareas que se llevan adelante con relación 
a este tema, teniendo claro que se debe profundizar en la discusión. 

• Informa que mantuvo una reunión, a modo de presentación, con la nueva presidenta de la 
Asociación de Profesionales Universitarios de INIA. 

lng. Agr. Alberto Bozzo 

• El lng. Bozzo expresa su satisfacción por lo acontecido la semana pasada en la 
presentación de los avances de la nueva herramienta que mide la huella ambiental de la 
ganadería en Uruguay, destacando la participación del sector político y la labor realizada 
por el lng. José Paruelo en este sentido. 

• El lng. Bozzo expresa su inquietud sobre la concreción de una reunión y creación de grupo 
de trabajo propuesto para avanzar junto al lnstitut Pasteur en temas de la Unidad Mixta. 

• Asimismo, se deja planteada la inquietud por parte de Cooperativas Agrarias Federadas 
(CAF) sobre la propuesta de unificación de las mesas de cultivos de secano. Se recuerda 
que se contrató una consultoría llevada adelante por el lng. Ignacio Arboleya cuyo informe 
fue presentado en abril pasado y aún no se ha concretado la reunión propuesta en esa 
ocasión. El lng. Bozzo manifiesta su apoyo y compromiso para con el lng. Sebastián Mazzilli 
en la medida en que tome este tema para su tratamiento y sea el líder del proyecto de 
unificación de las mesas; recordando; que las gremiales concurrieron a un taller realizado 

· en INIA La Estanzuela y realizaron un~ puesta a punto para que sea tomado como partida. 

i 

l\\\\ihhj~fl'j)¡¡:;,¡;¡ :¡ •• ¡,¡f;;¡lf0••··••ci••U. ,,., ....... ·. 

o 
o 



URUGUAY 

• El lng. Bozzo expresa su preocupación ante la demora en la firma del convenio colectivo 
con la Asociación de Profesionales de INIA (APUINIA). 

• El lng. Bozzo expresa su preocupación personal y de sus representados por la utilización 
del voto doble del presidente de la institución en la aprobación de resoluciones. 

• Informa sobre la evolución del proyecto de lanas finas a Qatar. El mismo se encuentra 
llegando a su meta con la campaña publicitaria en la que INIA se ha visto mencionado y 
destacado, siendo reconocida como la institución pionera en la campaña. Para esta 
segunda fase de divulgación de las lanas uruguayas se necesitan recursos y se está 
trabajando en ese sentido. Existe una propuesta para que INIA, SUL y Uruguay XXI 
complementen los recursos que hacen falta para llegar a culminar la campaña con éxito. 

lng. Agr. Alejandro Henry 

• Con relación al comentario anterior del lng. Bozzo sobre la unificación de las mesas de 
cultivo de secano, con el fin de brindarle una mejor respuesta a las gremiales, el lng. Henry 
plantea planificar una reunión entre referentes de las gremiales y el lng. Mazzilli para 
intercambiar sobre los temas que se plantearon en el taller de INIA La Estanzuela. 

• Informa que, junto al lng. Bozzo, se encuentran participando, en representación del sector 
privado, en la comisión mixta para el control y erradicación del gusano barrenador. Han 
participado de tres reuniones, en las que se ha avanzado en el nombramiento de un gerente 
(compartido con el SUL) y en la conformación de un equipo técnico en el que hasta el 
momento hay representantes del MGAP y algunos privados. El lng. Henry plantea, que 
como institución, sería deseable que INIA participara de esta comisión. Ante este 
comentario el lng. Bonica aclara que, para que esto suceda, debe recibirse una solicitud 
formal y oficial de participación por parte de esa comisión de trabajo. 

• Con respecto al informe del lng. Bonica sobre la reunión mantenida con representantes de 
INASE, el lng. Henry plantea la necesidad de analizar y evaluar la participación de INIA en 
la evaluación nacional de cultivares, la forma de liberarlos y la participación en las 
estadísticas de INASE. 

lng. Agr. Martín Gortari 

• El lng. Gortari comparte el comentario expresado por el lng. Bozzo con respecto a la jornada 
de presentación de la nueva herramienta que mide la huella ambiental de la ganadería en 
Uruguay y la labor realizada por el lng. José Paruelo. 

o 
o 



URUGUAY 

• El /ng. Gortari plantea mantener una reunión para analizar el estado de situación del sector 
agrícola con el /ng. Mazzilli antes de fin de año, solicitando fijar fecha. 

lng. Agr. Rafael Normey 

• El lng. Normey detalla el presupuesto base del proyecto de lanas finas a Qatar, destacando 
que, en la medida en que la campaña sea exitosa, podría continuar. Informa que la semana 
pasada se discutió y se firmó el convenio de AUF con Uruguay XXI, para que quede 
plasmado el aporte de cada institución y la vinculación institucional. 

• El /ng. Normey propone que al menos una de las sesiones de Junta Directiva al mes sea 
con temas de agenda propios, resolución de temas que se tratan en la sección de previos 
y respuestas a las solicitudes que se van realizando. 

• Informa que, según lo planteado en Federación Rural, y en base al momento en el que 
acaba de culminar un proceso de rendición de cuentas, con la experiencia vivida, 
culminando un Plan Estratégico Institucional, sería adecuando y pertinente generar una 
consultoría de impacto INIA a nivel general del agro y de la economía. Se trataría de una 
consultoría externa de alto nivel donde generemos la posibilidad de respondernos cuál es 
el impacto de IN/A en los diferentes rubros y preguntarnos cómo sería el Uruguay si IN/A 
no existiera, y poder visualizar la importancia del instituto, con sus debilidades y 
oportunidades de mejora. 

• El lng. Normey solicita información sobre respuesta a planteo recibido de parte del lng. Agr. 
Álvaro Simeone. El lng. Sawchik informa que el planteo fue derivado a la Dra. Georgget 
Banchero y se programará una reunión con el lng. Simeone. 

• El lng. Normey expresa su inquietud en cuanto a la convocatoria a formular proyectos a ser 
financiados a través del Fondo de Promoción de Tecnologías Agropecuarias (FPTA) 
recientemente publicada. Estima que falta información detallada de esta, sobre todo al 
público objetivo al que apunta. Propone la realización de difusión masiva del tema, como 
por ejemplo en formato conferencia de prensa. 

• Consulta con respecto a la propuesta de incorporación de la vinculación de las 
universidades en el Plan Estratégico Institucional a lo que el lng. Bonica informa que tiene 
prevista una visita a la Universidad Católica. 

• El lng. Normey consulta cuándo se estaría discutiendo el plan de inversiones institucional. 
Considera que es un tema muy importante que debería considerarse antes de que culmine 
el año. Ante esta consulta, el /ng. Salvagno informa que se cuenta con un relevamiento de 
las necesidades de inversión de todas las regionales. 
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INFORME DE LA DIRECCIÓN NACIONAL Y GERENCIAS 

Dirección Nacional 

- Reunión con FEFUINIA 
El lng. Sawchik informa que participó, junto al lng. Salvagno, de una reunión con el gremio el 
martes pasado, en la que se intercambió sobre los temas resueltos en la sesión de Junta 
Directiva de ese día. En esa reunión se dejó explícitamente claro que la institución no adeuda 
fondos relacionados con convenios salariales con ninguno de los gremios. 

Gerencia de Operaciones 

- Aprobación presupuesto 2022 por parte del Ministerio de Economía y Finanzas 
El lng. Salvagno informa que el pasado 30 de setiembre se recibió notificación de la resolución 
de aprobación del presupuesto 2022 por parte del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF). 
Dicho presupuesto fue presentado en setiembre de 2021 y en diciembre 2021 se presentó 
modificación por ajuste en proyección de adicional del IMEBA, como lo pauta la normativa 
actual. Se constató por parte de Administración una diferencia entre lo aprobado y lo 
presentado por INIA correspondiente al adicional del IMEBA. No hemos recibido a la fecha 
una respuesta que explique el cambio en los valores y estamos procurando una reunión para 
conocer los motivos y, fundamentalmente, conocer los criterios a seguir en el futuro por parte 
del MEF con relación a la transferencia de este ingreso cobrado por la DGI a INIA. Se informa 
sobre la deuda actual generada para con INIA, considerando la cobranza efectiva enero -
setiembre de 2022 comparado con lo que se adeuda de 2021 más lo generado por el adicional 
en el período enero - agosto de 2022. Suponiendo que durante el 2022 no se produzca un 
cambio en el pago del adicional del IMEBA (esto es que se mantenga la cuota mensual, más 
baja que la prevista en el presupuesto y dada la evolución de lo recaudado por DGI en el 
adicional del IMEBA para INIA) se estaría generando un monto de deuda para con INIA. Si 
bien es esperable un retraso entre lo recaudado y lo vertido a INIA entendemos que luego de. 
esta aprobación del presupuesto y de percibir el mismo flujo de pagos el monto adeudado es 
significativamente superior a lo habitual. Se debe considerar que esta situación genera mayor 
incertidumbre para el manejo financiero de INIA, en un contexto de volatilidad de precios, en 
que el monto del adicional del IMEBA es una proporción mayor de lo recibido por el Estado, 
dado que la contraparte del presupuesto público se mantiene incambiada en pesos corrientes 
por año, desde 2016. 

Gerencia de Innovación y Comunicación 

- Panel internacional de evaluación de impacto de la Red CERCA 
El lng. Sierra informa sobre su participación en el panel internacional asesor de evaluación de 
impacto de la Red CERCA, que abarca 41 institutos de investigación de Cataluña-España. 
Dictó una conferencia en el evento anual de la Red CERCA en Tarragona con la temática de 
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evaluación de impacto y cómo mejorar los vínculos con lberoamérica. También participó en la 
primera sesión del curso de formación de gerentes de la Red CERCA, en este caso 
compartiendo conceptos relacionados a los desafíos de la sostenibilidad de los institutos de 
investigación en tiempos turbulentos. 

- Visita a la Universidad de Wageningen, Agropolis y GIRAD. 
El lng. Sierra informa sobre su visita a la Universidad de Wageningen en Países Bajos y 
Agropolis y GIRAD en Montpellier. Francia. En Wageningen fue recibido por Ria Hulsman 
(Manager Latin America and the Caribbean) y se consideró una visita de interés estratégico 
por lo cual fue comunicada en la Red de Intranet de la Universidad. En Agropolis y GIRAD su 
anfitrión fue Eric Sabourin (investigador del GIRAD socio-antropólogo experto en Políticas 
públicas alimentarias). El foco de las visitas estuvo en Living Lab, Future Farm, digitalización 
del agro, una salud y transiciones agroecológicos o ambientales. 

TEMAS CENTRALES 

Convenio por tema lanas ultrafinas a Qatar. 

Se discute la forma de participación institucional en este proyecto, resolviéndose la firma de 
un convenio con las otras instituciones participantes, definiéndose el monto máximo a aportar. 
Se destaca que esta iniciativa surgió desde la Junta Directiva de INIA y como forma de apoyar 
y divulgar el proyecto de lana fina, contribuyendo a través de la campaña de divulgación con 
la contribución científica de INIA, campaña que será cofinanciada entre varios actores, con 
umbral de aporte y por la relevancia del momento y del evento (4 votos en 4 por la aprobación). 

Siendo las 12.55 horas finaliza la sesión de Junta Directiva 
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RESOLUCIONES ADOPTADAS 
EN SU SESIÓN DEL DÍA 17 DE OCTUBRE DE 2022 LA JUNTA DIRECTIVA DE INIA HA 
ADOPTADO LA SIGUIENTE RESOLUCIÓN: 

Se fija la próxima sesión el 24 de octubre en modalidad virtual. 

5316/22 Aprobar la participación institucional, a través de la firma de un convenio con las 
otras instituciones, en la campaña de divulgación del proyecto lanas finas a 
Qatar. 
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